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Содержательные характеристики эмпатии у индивидов с различным 

уровнем тревожности : аннотация к дипломной работе / Бычко Ольга 

Петровна; Факультет философии и социальных наук, Кафедра социальной и 

организационной психологии; науч. рук. Л.Г. Степанова.  

Объект исследования – эмпатия.  

Предмет исследования – особенности эмпатии у индивидов с 

различным уровнем тревожности.  

Цель исследования – определить содержательные характеристики 

эмпатии у мужчин и женщин с различным уровнем тревожности.  

Основные результаты. Результаты исследования показали, что 

женщины от 30 до 40 лет имеют более высокий уровень эмпатии по сравнению 

с мужчинами этого возраста. К возрасту от 36 до 40 лет уровень эмпатии у 

женщин растет, а у мужчин снижается по сравнению с возрастной категорией 

от 30 до 35 лет. У женщин наиболее проявлен эмоциональный канал, у мужчин 

– канал установок, способствующих эмпатии. Выявлены статистически 

значимые различия в проявлении эмпатии у мужчин и женщин по таким 

содержательным характеристикам как эмоциональный и интуитивный каналы 

эмпатии. Обнаружены статистически значимые различия в проявлении 

личностной тревожности у мужчин и женщин, причем у женщины показатели 

более высокие. При ситуативной тревожности у мужчин при снижении ее 

уровня наблюдаются тенденции снижения проявленности эмоционального 

канала, увеличения интуитивного канала, проникающей способности, 

значения эмпатии в целом; у женщин - снижение уровня рационального, 

эмоционального каналов эмпатии, уровня установок, способствующих 

эмпатии. При снижении уровня личностной тревожности у мужчин 

понижаются уровни рационального и эмоционального каналов, повышается 

проникающая способность; у женщин - снижается проявленность 

рационального, эмоционального, интуитивного каналов, идентификации в 

эмпатии. При ситуативной тревожности значимыми являются различия между 

мужчинами и женщинами только при проявлении эмоционального канала 

эмпатии и в проявлении эмпатии в целом при высоком ее уровне. При 

личностной тревожности значимые отличия между мужчинами и женщинами 

выявлены при высоком и низком уровне в целом и при проявлении таких 

содержательных характеристик как эмоциональный и интуитивный каналы. 
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Meaningful characteristics of empathy in individuals with different levels of 

anxiety : abstract to the thesis / Bychko Olga Petrovna; Faculty of Philosophy and 

Social Sciences, Department of Social and Organizational Psychology; scientific 

adviser of L.G. Stepanova.  

Object of research is empathy.  

Subject of research is the features of empathy in individuals with different 

levels of anxiety.  

Purpose to research: to determine the meaningful characteristics of empathy 

in men and women with different levels of anxiety.  

The results. The results of the study showed that women aged 30 to 40 have 

a higher level of empathy compared to men of this age. By the age of 36 to 40, the 

level of empathy in women is increasing, and in men it is decreasing compared to 

the age category from 30 to 35 years. Women have the most emotional channel, men 

have the channel of attitudes that promote empathy. Statistically significant 

differences were found in the manifestation of personal anxiety in men and women, 

and women have higher indicators. With situational anxiety in men, with a decrease 

in its level, there are tendencies to decrease the manifestation of the emotional 

channel, an increase in the intuitive channel, penetrating ability, the value of 

empathy in general; in women, a decrease in the level of rational, emotional channels 

of empathy, the level of attitudes that promote empathy. With a decrease in the level 

of personal anxiety in men, the levels of rational and emotional channels decrease, 

the penetrating ability increases; in women, the manifestation of rational, emotional, 

intuitive channels, identification in empathy decreases. In situational anxiety, the 

differences between men and women are significant only when the emotional 

channel of empathy is manifested and in the manifestation of empathy in general at 

its high level. In case of personal anxiety, significant differences between men and 

women were revealed at high and low levels in general and with the manifestation 

of such meaningful characteristics as emotional and intuitive channels. 
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